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ты – в курсе 

НОВОсТИ
издание  10/10 
Вышла книга «Турбовентиляторные двигатели General 
Electric для сверхзвуковых самолётов». Авторы – Владимир 
Зрелов, Андрей Прокофьев, Альберт Гареев.  

развитие  22/10
В Самаре состоялось обсуждение вопросов развития 
молодёжного предпринимательства, в котором  
приняли участие вузы ПФО, входящие в консорциум 
«Университетское технологическое предпринимательство».

рейтинг  23/10 
В рейтинге агетства «Эксперт» среди предпринимательских 
вузов России Самарский университет им. Королёва занял 
44-46-ю позицию. 
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IX Всероссийский молодёж-
ный научный форум «На-
ука будущего – наука мо-
лодых» – одно из ключе-

вых мероприятий Десятилетия науки 
и технологий. В форуме принимает 
участие более 500 студентов, аспи-
рантов, учёных и представителей 
бизнес-среды и промышленности.

Межпоколенческая интеллекту-
альная среда форума на четыре дня 
объединит российских и иностран-
ных исследователей, ведущих учё-
ных – победителей программы мега-
грантов, руководителей мировых на-
учных школ и лабораторий, а также 
талантливую молодёжь из россий-
ских вузов и научных организаций, 
студентов и аспирантов, финалистов 
Всероссийского конкурса НИР.

В Самару прибыли крупные рос-
сийские и зарубежные учёные, сре-
ди которых почётный профессор им-
мунологии Болонского университе-
та Франчески Клаудио, именной про-
фессор отделения физиологии Юго-
Западного медицинского центра Уни-
верситета штата Техас Илья Безпро-
званный, академик РАН, профессор 
психиатрии Школы медицины Мас-
сачусетского технологического уни-
верситета Евгений Рогаев и другие 
видные деятели науки.

Участники форума обсуждают ак-
туальные проблемы социально-гума-
нитарных наук, экологии, наук о жиз-

ни и Земле, информационных техно-
логий, инженерии, физики, химии 
и новых материалов. По этим тема-
тическим трекам выстроен Всерос-
сийский конкурс научно-исследова-
тельских работ студентов и аспиран-
тов, который проводился в преддве-
рии форума. В этом году в конкурсе 

приняли участие свыше 3 тысяч че-
ловек из 450 российских научных ор-
ганизаций и университетов, из кото-
рых 350 участников вышли в финал 
и защищают сейчас свои исследова-
ния перед экспертами форума.

Дискуссионные треки деловой 
программы форума объединены те-

мой поиска эффективных маршру-
тов привлечения молодых исследо-
вателей к решению задач Стратегии 
научно-технологического развития 
России, а также формирования эф-
фективной системы взаимодействия 

Наука будущего – 
Наука молодых

Новые партнёры
в китае

...в узбекистане

ПРОДОлжЕНИЕ ТЕМы НА 3-й ПОлОСЕ

телеметрия

Ректор университета Владимир Бо-
гатырев и начальник отдела меж-
дународного сотрудничества Ан-
тон Гульбис провели переговоры 
с руководством пяти университе-
тов КНР.

Результатом рабочей встре-
чи в Пекинском техническом уни-
верситете стала договорённость 
о новых англоязычных программах 
двойных дипломов по бакалаври-
ату в формате 2+2 по аэрокосми-
ческим направлениям. «Китайская 
сторона заявила о готовности выде-
лить бюджетные места для обуче-
ния российских студентов», – сооб-
щил Владимир Богатырев.

Также Самарский университет 
им. Королёва продолжит реализа-
цию совместных сетевых программ 
с Северо-Западным политехниче-
ским университетом (Сиань). 

Новые соглашения подписа-
ны с Университетом аэронавтики 
(Биньджоу) и Университетом аэро-
космических информационных тех-
нологий (Цзинань) и Шэньянским 
политехническим университетом. 

Университеты Ташкента и Самар-
канда заинтересованы в сотрудни-
честве с Самарским университетом 
им. Королёва. 

Развитие этого сотрудничества 
стало главной темой официально-
го визита в Республику Узбекистан 
академика РАН, президента универ-
ситета Виктора Сойфера и началь-
ника научно-исследовательской ча-
сти Альберта Гареева. 

Одним из итогов визита стало 
соглашение об организации и про-
ведении в 2025 году в Самаркан-
де XI Международной конференции 
и молодёжной школы «Информаци-
онные технологии и нанотехноло-
гии» (ИТНТ-2025). Ранее это меро-
приятие всегда проводилось на ба-
зе Самарского университета им. Ко-
ролёва. 

ПОДТВЕРжДАЕТ IX ВСЕРОССИйСКИй МОлОДёжНый НАУчНый ФОРУМ, КОТОРый 
ВчЕРА ОТКРылСя НА БАЗЕ САМАРСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ИМ. КОРОлёВА
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молодые семьи: зазвучат 
ли в корпусах детские голоса?

 В начале встречи ректор Вла-
димир Богатырев рассказал 
о том, что в университете 
разрабатывается всесторон-

ний подход к улучшению условий для 
студентов с семьями. Он подчеркнул, 
что университет стремится наладить 
конструктивный диалог для глубоко-
го понимания потребностей молодых 
семей. На встрече также присутство-
вали проректор по воспитательной 
работе и молодёжной политике Ми-
хаил леонов, начальник управления 
внеучебной работы Мария Резничен-
ко и руководитель Центра поддерж-
ки студенческих семей университета 
Нина Иголкина. В обсуждении при-
няли участие семьи студентов и мо-
лодых сотрудников: Михаил и Викто-
рия Башкировы, Андрей и Ольга Без-
паловы, Данила и Анжелика Васи-
льевы, Максим и Виктория Звягин-
цевы, Виктор и Анастасия ли, Вячес-
лав и Мария ломовы, Никита и Зла-
та Облоговы, Вячеслав и Ксения По-
тоцкие, Алексей и Татьяна Силантье-
вы, Валентин Канделаки и его неве-
ста Анастасия Тузова.

Самарский университет им. Коро-
лёва давно ведёт активную полити-
ку по продвижению семейных ценно-
стей среди студентов, молодых учё-
ных и преподавателей. Сейчас эта ра-
бота становится ещё более актуаль-
ной в связи с задачей по улучшению 
демографической ситуации в регионе 
и стране. В ближайшее время пройдёт 
анкетирование для детального выяв-
ления потребностей студенческих се-
мей. Это позволит университету раз-
работать программы поддержки, мак-
симально ориентированные на акту-
альные запросы. В дополнение к анке-
тированию будут созданы фокус-груп-
пы, каждый участник которых выска-
жет своё мнение и внесёт предложе-
ния в открытом обсуждении.

Поддержка от университета будет 
комплексной, охватывающей не толь-
ко предоставление материальной по-
мощи, но и психологическое и инфра-
структурное содействие. Создавая 
такую систему помощи, университет 
намерен тесно сотрудничать с регио-
нальными властями, что позволит ре-
ализовать более масштабные проек-
ты. На встрече с ректором оживлён-
ную дискуссию вызвал вопрос трудо-
устройства выпускников. «Мы зани-
маем лидирующие позиции в рейтин-
гах трудоустройства, но всегда гото-
вы улучшать эту сферу», – заверил 
собравшихся ректор. Он подчеркнул, 
что уже проводятся ярмарки вакан-
сий, мастер-классы по составлению 
резюме и прохождению собеседова-
ния, и призвал студентов активно со-
трудничать с управлением занятости 
и карьеры университета.

Также в центре внимания оказа-
лась тема поддержки студентов, обу-
чающихся на платной основе. Универ-
ситет предоставляет скидки за высо-
кую успеваемость и материальную 
помощь в сложных жизненных ситу-

ациях. Обсуждается и возможность 
введения дополнительных скидок для 
членов молодых студенческих семей.

На контроле администрации уни-
верситета и жилищные вопросы. Вла-
димир Богатырев разъяснил, что, не-
смотря на отсутствие семейных об-
щежитий, университет готов предо-
ставлять жильё для студенческих се-
мей: «Хотя у нас нет отдельных се-
мейных общежитий, мы готовы засе-
лять студенческие семьи в одну ком-
нату при наличии зарегистрирован-
ного брака. Администрация стремит-
ся улучшать условия проживания для 
семейных студентов. В том числе об-
суждается и помощь в закупке мате-
риалов и проведении самого ремон-
та в комнатах за счёт университета», 

– разъяснил Владимир Дмитриевич. 
Также студенты узнали, что рассма-
тривается и вопрос по выделению ча-
сти общежития № 9 для семей. Пла-
нируется отремонтировать это обще-
житие в первую очередь. Под эту цель 
университет подал заявку в Мини-
стерство науки и высшего образова-
ния Российской Федерации по про-
грамме, в рамках которой предпола-
гается ремонт 800 общежитий. Рек-
тор также напомнил, что в междуна-
родном межвузовском кампусе у ста-
диона «Солидарность Самара Арена» 
университет запросил около трёх ты-
сяч комфортабельных мест для сво-
их студентов.

В очередной раз поднималась те-
ма создания детской комнаты на тер-

ритории кампуса, где можно оставить 
ребёнка, пока мама и папа на заняти-
ях. Несмотря на сложности, связан-
ные с реализацией проекта, универ-
ситет рассматривает этот вариант как 
перспективную инициативу и надеет-
ся на поддержку со стороны регио-
нальных властей.

Психологическая поддержка уже 
является неотъемлемой частью жиз-
ни студентов в университете. Дей-
ствующие структуры по оказанию та-
кой помощи – Социально-психологи-
ческий центр, Психологическая кли-
ника и Центр поддержки студенческих 
семей – доступны и нацелены на ре-
шение разного рода психологических 
вопросов, что гарантирует доступ-
ность и качество необходимых услуг.

В заключение встречи Влади-
мир Богатырев подчеркнул необ-
ходимость продолжения открыто-
го диалога с молодыми семьями 
университета. Он призвал студен-
тов активно участвовать в обсуж-
дении и реализации инициатив, на-
правленных на создание комфорт-
ной и поддерживающей среды для 
всех членов университетского со-
общества.

Михаил леонов предложил при-
сылать на почту ректора – rector@
ssau.ru – вопросы и активнее взаи-
модействовать с Центром поддержки 
студенческих семей.

Роман Антонов,
фото Юлии Воробьёвой, 
фотоклуб «Иллюминатор»

РЕКТОР ВлАДИМИР БОГАТыРЕВ И МОлОДыЕ ПАРы УНИВЕРСИТЕТА ОБСУДИлИ РАЗВИТИЕ СУщЕСТВУЮщЕй 
СИСТЕМы ПОДДЕРжКИ ИНСТИТУТА СТУДЕНчЕСКИХ СЕМЕй И СЕМЕй МОлОДыХ ПРЕПОДАВАТЕлЕй 

Владимир Богатырев: «Хотя у нас 
нет отдельных семейных общежи-
тий, мы готовы заселять молодые 
пары в одну комнату при наличии 
зарегистрированного брака»

Также в центре внимания оказалась тема поддержки студентов,  
обучающихся на платной основе. Университет предоставляет скидки  
за высокую успеваемость и материальную помощь в сложных жизнен-
ных ситуациях. Обсуждается и возможность введения дополнительных 
скидок для членов молодых студенческих семей !

Чета магистрантов Михаила  
и Виктории Башкировых пода-
рила ректору книгу «У них бу-
дет жизнь», которая рассказы-
вает о жизни молодых людей, 
чья жизнь разделилась на 
«до» и «после» событий СВО. 
Автор - Виктория. Она - член 
Союза писателей, возглавляет 
Центр внешкольной работы 
«Поиск», в этом году поступи-
ла в очную магистратуру  
на бюджет. 
Михаил в следующем году 
уже оканчивает магистратуру 
и идёт на красный диплом. 
Молодой человек работает  
в Самарском центре по делам 
гражданской обороны,  
пожарной безопасности  
и чрезвычайным ситуациям.  
В этом году участвовал в лик-
видации наводнения в Орен-
бургской области. При этом 
тоже творческая личность -  
он автор всех иллюстраций  
в книге супруги. 
Пара воспитывает дочь  
Елизавету, которая, несмотря 
на скромные 8 месяцев, слу-
шает лекции вместе с родите-
лями.

Вышел сборник министер-
ства социально-демогра-
фической и семейной по-
литики Самарской области 
о мерах социальной под-
держки семей с детьми,  
в котором есть раздел о сту-
денческих семьях. 

QR-кОд для 
СкАЧиВАния 

СБОрникА
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В октябре 1969 года  
в куйбышеве открыли 
университет

 В письме к первому секретарю Куйбы-
шевского обкома КПСС товарищу То-
кареву А.М., найденному в личных 
архивах одного из инициаторов от-

крытия в Куйбышеве университета, будуще-
го первого декана физико-математического 
факультета Куйбышевского государственно-
го университета, профессора Степана Пав-
ловича Пулькина, читаем: «Мы, группа про-
фессоров различных специальностей, рабо-
тающих в различных вузах и научных учреж-
дениях города Куйбышева, решили обратить-
ся к Вам по вопросу, который давно нас всех 
волнует. Мы считаем, что наступило время 
открыть в нашем городе университет. От-
крытие университета, являясь определён-
ным признаком культурной и научной зрело-
сти большого города, является в то же время 
делом, жизненно необходимым для Куйбышева, подсказы-
вается требованиями, определёнными бурным ростом науки 
и промышленности». Письмо было опубликовано в 1994 году 
в газете «Самарский университет».

И 14 декабря 1966 года было принято Постановление Со-
вета Министров СССР «Об организации Куйбышевского госу-
дарственного университета».

30 июня 1968 года Куйбышевский областной совет депу-
татов трудящихся принял решение «О создании минималь-
ных условий для открытия Куйбышевского государственно-
го университета». Тогда же был назначен ректор Алексей 
Иванович Медведев, определён перечень специальностей 
и структура университета. В апреле 1969 года на улице Оси-
пенко началось строительство первого здания университета.

«1 сентября 1969 года в Куйбышевском государственном 
университете в 8 часов 30 минут первые студенты выстрои-
лись у главного входа. Строителям нового здания вручают бу-
кеты цветов, разрезается традиционная ленточка, и все при-
глашаются в актовый зал. Самый волнующий моменты собра-
ния – вручение студенческих билетов и зачётных книжек пер-
вокурсникам. Звенит первый звонок. Первые лекции читают 
руководители кафедр. Студенты впервые открывают тетради, 
записывают первые слова первых конспектов…»

Молодёжная газета писала в те дни: «Кто же они, эти две-
сти счастливчиков, отобранные приёмной комиссией из 730 
абитуриентов? В КГУ поступили 70 ребят и 130 девушек. Они 
будут изучать одну из четырёх специальностей: физику, ма-
тематику, русский язык и литературу, историю. Физику вы-

брали 19 девчат и 31 парень. По специ-
альности «русский язык и литература» со-
отношение сильного и слабого пола обрат-
ное: 7 юношей и 43 девушки... 30 студен-
тов имеют производственный стаж два го-
да и более, 30 – окончили школы с меда-
лями».

17 октября 1969 года прошло торже-
ственное открытие университета.

Официальное собрание состоялось в по-
мещении драматического театра им. Горь-
кого. На нём присутствовали все двести сту-
дентов, гости из остальных девяти вузов го-
рода, представители различных предприя-
тий и научных центров других городов. От-
крыл собрание председатель городского 
Совета А.А. Росовский. «Звучит Государ-
ственный гимн. О задачах нового вуза го-

ворилось в докладе ректора А.И. Медведева. Затем от имени 
руководства области секретарь обкома КПСС В.Ф. Коннов вру-
чил знамя университета ректору, секретарю партийного бюро и 
председателю местного профсоюзного комитета».

Университет стал крупным центром образования, науки 
и культуры в Поволжье. Об этом позже на страницах газеты 
«Самарский университет» доктор исторических наук, профес-
сор Пётр Серафимович Кабытов вспоминал: «Сбылась меч-
та самарской интеллигенции, и можно с полной уверенностью 
констатировать, что Самара наконец-то стала университет-
ским городом. Можно по-разному оценивать шестидесятые 
годы XX столетия. Некоторые говорят о застое в экономике 
и в культурной жизни народа, но на самом деле застоя не бы-
ло. Если говорить о системе высшего образования, то в кон-
це 60-х – начале 70-х годов появились десятки новых универ-
ситетов, и в том числе наш, куйбышевский. Созидание ново-
го университета оказалось делом многих людей – партийных 
и советских работников, преподавателей и сотрудников, а са-
мое главное – первых студентов, которые своим энтузиазмом 
и трепетным отношением к учёбе заложили прочные универ-
ситетские традиции. В то время юными были не только сту-
денты, но и преподаватели, начинавшие свою карьеру в нико-
му тогда ещё не известном университете. Сейчас это профес-
сора и доценты, создатели новых научных направлений, руко-
водители кафедр, деканы факультетов. Их вклад в создание 
университета весом» .  

По материалам сборника «Вехи СамГУ», 
газеты «Самарский университет», 1994, 1999 годы

Впервые университет в Самаре начал работу в 1918 году, он действовал  
до 1927 года. Вновь к идее открытия классического университета в Самаре 
(Куйбышеве) вернулись во второй половине 1960-х.

ФИНалИСТы коНкУРСа 
«НаУка бУДУщЕго – НаУка молоДых» 
оТ СамаРСкого УНИВЕРСИТЕТа Им. коРолёВа 

багРоВ алЕкСаНДР за работу «Динамика перепутан-
ных состояний в модели Тависа – каммингса с многофо-
тонными процессами» в номинации «Физика и астроно-
мия». Научный руководитель – профессор кафедры об-
щей и теоретической физики Евгений башкиров. 

ЖДаНоВ ДЕНИС за разработку компьютерной модели 
процесса электрогидроимпульсной формовки листово-
го металла с применением программного комплекса ls-
DYna в номинации «Инженерные науки». Научный руко-
водитель – доцент кафедры обработки металлов давле-
нием Дмитрий черников.       

ИбРагИмоВа ВИолЕТТа за проект «Учебные фильмы 
для обучения младших школьников как поликодовые 
мультимодальные тексты» в номинации «гуманитарные 
науки». Научный руководитель – доцент кафедры не-
мецкой филологии мария гончарова.      

каРпЕНко алЕкСаНДРа за исследование биологиче-
ского и синтетического гидроксиапатита, легированно-
го селеном: физико-химические и биологические свой-
ства – в номинации «Науки о материалах». Научный ру-
ководитель – заведующий кафедрой биохимии, биотех-
нологии и биоинженерии Елена писарева.

кИРСаНоВа алЕНа за исследование динамической мо-
дели ветрогенератора Дарье в номинации «Информаци-
онные технологии и математика». Научный руководи-
тель – профессор кафедры дифференциальных уравне-
ний и теории управления Владимир Соболев.

НИкИТИНа аННа за работу «Феномен текстов, сгене-
рированных искусственным интеллектом» в номинации 
«Социальные науки». Научный руководитель – доцент 
кафедры социологии и культурологии Наталья маслен-
кова.

ЮРТаЕВ аРТём за разработку методики проектирова-
ния системы регулируемых направляющих аппаратов 
компрессора в номинации «Инженерные науки». Науч-
ный руководитель – заведующий кафедрой конструк-
ции и проектирования двигателей летательных аппара-
тов, профессор Сергей Фалалеев.

Первый ректор кГУ Алексей 
иванович Медведев на празд-
нике 7 ноября 1969 г.

науки, технологий и производства. Представители Госкорпора-
ции «Росатом», ПАО Сбербанк, ПАО «ОДК-Кузнецов» и другие 
рассказывают о том, какие карьерные возможности существу-
ют в ведущих промышленных компаниях и корпорациях стра-
ны, а также обсуждают практическое применение научных раз-
работок, которые могут быть адаптированы под нужды бизне-
са и промышленности.

Опытом построения карьеры в научных подразделениях 
крупнейших российских структур поделился генеральный ди-
ректор экосистемы научно-исследовательских центров «СИ-
БУР Полилаб» Константин Вернигоров. Руководитель науч-
ной группы Sber AI Research Денис Димитров расскажет о соз-
дании российской нейросети GigaChat, а руководитель группы 
реализации научных проектов АО «Наука и инновации» Вла-
дислав Парфёнов представит магнитоакустический биоприн-
тер для «выращивания» новых тканей из клеточного матери-
ала пациента.

Своими разработками и историями успеха сегодня поделят-
ся герои выставки «Наука в лицах» – учёные, инженеры, лауре-
аты премии Президента России в области науки и инноваций 
для молодых учёных. Одним из важных событий станет обсуж-
дение инструментов и мер грантовой поддержки молодых ис-
следователей – на круглом столе с участием представителей 
Фонда содействия инновациям, Российского научного фонда 
и региональных ведомств. 

Программа форума – на сайте www.sfy-conf.ru.
Трансляции научно-популярных лекций и панельных
дискуссий ведёт «ВК-видео» по адресу: 
https://vk.com/video/@sfy.conf

ОКОНчАНИЕ,  НАчАлО НА 1-й ПОлОСЕ

Наука будущего – 
наука молодых
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Решения. Стратегия. Развитие

центР упРавления

 П
о данным организаторов, в этом году 
на форуме с докладами выступили бо-
лее 100 представителей двигателе-
строительных предприятий, научно-
исследовательских и образовательных 

организаций, IT-компаний и смежных отраслей, 
съехавшихся в Самару со всей России. В дис-
куссиях приняли участие более 600 специали-
стов, аспирантов и студентов.

Ректор Самарского университета им. Коро-
лёва Владимир Богатырев поблагодарил клю-
чевых индустриальных партнёров – Объединён-
ную двигателестроительную корпорацию (ОДК, 
входит в Госкорпорацию «Ростех») и её самар-
ское предприятие «ОДК-Кузнецов» – за много-
летнее плодотворное сотрудничество.

«Форум, который открылся сегодня, носит 
имя академика Кузнецова. Николай Дмитрие-
вич был приверженцем инноваций, прогресса, 
работы с молодёжью, неординарных подходов 
к подготовке инженерных кадров. И эти идеи 
сегодня развивает как Самарский университет 
им. Королёва, так и Объединённая двигателе-
строительная корпорация и предприятие «ОДК-
Кузнецов», которые поддерживают универси-
тет на протяжении многих лет. Сегодня мы со-
вместно реализуем программу «Крылья Росте-
ха», проект Передовой инженерной аэрокосми-
ческой школы (ПИАШ), где мы эксперименти-
руем, работаем над новой концепцией инже-
нерного образования, над новыми образова-
тельными программами», – подчеркнул рек-
тор Владимир Богатырев, приветствуя участ-
ников форума.

Управляющий директор ПАО «ОДК-Кузнецов» 
Алексей Соболев охарактеризовал форум им. 
Н.Д. Кузнецова как площадку, где идёт поиск ре-
шений наиболее актуальных задач, стоящих пе-
ред двигателестроением.

«Всероссийский научно-технический форум 
– особый формат обсуждения актуальных во-
просов двигателестроительной отрасли, к кото-
рому мы пришли в 2022 году. Повестку и тема-
тику дискуссионных площадок определяют вы-
зовы сегодняшнего времени – это фундамен-

тальный рост объёмов производства, необходи-
мость внедрения принципиально новой систе-
мы подготовки кадров, увеличение надёжности 
двигателей в связи с ростом нагрузки в эксплу-
атации, возросший объём заказов со стороны 
топливно-энергетического комплекса, импор-
тозамещение программного обеспечения для 
инженерных расчётов и управления производ-
ством. В этих условиях «ОДК-Кузнецов» проек-
тирует двигатели повышенной мощности для га-
зоперекачивающей отрасли, ракет сверхлёгкого 
класса и малые газотурбинные двигатели. На-
деюсь, что в рамках форума нам удастся выра-
ботать новые решения и сформировать вектор 
взаимодействия на ближайшие годы», – заявил 
Алексей Соболев.

Вектор дискуссии на пленарном заседании 
задал Дмитрий Карелин, заместитель гене-
рального конструктора по НИР Объединённой 
двигателестроительной корпорации. Он рас-
сказал о новых направлениях, в которых ОДК 
планирует расширить своё участие. Среди них 
– создание поршневых авиадвигателей, мало-
размерных газотурбинных двигателей, энерго-
установок на базе топливных элементов и ги-
бридных силовых установок.

Дмитрий Карелин представил комплекс-
ную программу развития двигателестроения до 
2035 года и обозначил новые требования к ави-
ационным газотурбинным двигателям, которые 
конструкторы учитывают при создании силовых 
установок. Кроме того, Дмитрий Карелин рас-
сказал об эволюции внедрения новых конструк-
ционных материалов в авиадвигателестроении 
после 2040 года, среди которых полимерные 
и термические композиты, металлокомпозит-
ные материалы.

«Стратегия развития ОДК предполагает раз-
работку 16 критических технологий. Конструк-
торы ОДК создают двигатели – демонстраторы 
технологий, которые показывают вектор разви-
тия газотурбинных авиационных двигателей. Их 
внедрение позволит разработать силовые уста-
новки нового поколения», – отметил Дмитрий 
Карелин.

Генеральный конструктор ПАО «ОДК-
Кузнецов» Павел Чупин представил перспек-
тивные направления работы предприятия, сре-
ди которых разработка вертолётного двигате-
ля ПД-8В, развитие линейки наземных газо-
турбинных установок в направлении увеличе-
ния мощности, создание жидкостных ракетных 
двигателей для ракет-носителей сверхлёгкого 
класса и ряд других.

Павел чупин рассказал о том, как идёт пе-
реход на отечественное программное обеспе-
чение, о кооперации с его разработчиками, ко-
торая позволяет оперативно совершенствовать 
программные комплексы. Он подробно остано-
вился на подготовке инженерных кадров по про-
грамме «Крылья Ростеха», а также в ПИАШ Са-
марского университета им. Королёва с привле-
чением студентов к научно-исследовательским 
работам, выполняемым в университете в инте-
ресах «ОДК-Кузнецов».

«Самое важное – то, что мы реализуем прин-
цип обучения через проектную деятельность. 
Этот сплав учебной деятельности и реальных 
проектов обеспечивает эффективное развитие 
и предприятия, и университета», – подчеркнул 
Павел чупин.

Заместитель генерального директора – ди-
ректор исследовательского центра «Динамика, 
прочность, надёжность» Центрального институ-
та авиационного моторостроения (ЦИАМ) Юрий 
Ножницкий проанализировал мировой опыт 
в организации НИР и НИОКР при разработке га-
зотурбинных двигателей (ГТД) 4-го и 5-го поко-
лений, а затем сосредоточился на наиболее ак-
туальных вопросах обеспечения прочности и на-
дёжности авиационных двигателей.

В частности, он рассказал об ужесточении 
требований к авиадвигателям, о появлении но-
вых требований, например, по обеспечению их 
работоспособности в облаке вулканической пы-
ли, о новых, вероятностных подходах к контро-
лю и поиску дефектов в двигателях и оценке их 
работоспособности, а также об эволюции рас-
чётных методов подтверждения прочностной 
надёжности ГТД.

Доклад заместителя председателя Сибир-
ского отделения РАН Дмитрия Марковича был 
посвящён фундаментальным и прикладным ис-
следованиям по двигателестроению, которые 
ведут академические институты Сибири. Акаде-
мик РАН Маркович поделился опытом изучения 
процессов распыления топлива и горения, опти-
мизации ступеней компрессора, а также изуче-
ния нестационарных вихревых структур.

После пленарного заседания работа фору-
ма продолжилась в рамках 11 экспертно-про-
ектных сессий, посвящённых наиболее актуаль-
ным направлениям двигателестроения. Это но-
вые конструкционные материалы и технологии, 
в частности аддитивные; это вопросы прочности 
и надёжности авиадвигателей, экологичные ви-
ды топлива, а также современные методы про-
ектирования ГТД, в том числе с использовани-
ем технологии цифровых двойников. Это сило-
вые установки для беспилотников, жидкостные 
ракетные двигатели.

В фокусе внимания – цифровизация. Участ-
ники форума обсудили переход на отечествен-
ное программное обеспечение, модели и ком-
петенции цифрового предприятия. Не оставили 
без внимания и новые подходы к инженерному 
образованию в передовых инженерных школах.

А ещё два насыщенных дня вобрали в себя 
семинар «Крылья Ростеха», ТРИЗ-сессию, кон-
гресс молодых учёных «Даёшь, молодёжь!», 
студенческий хакатон «Цифровое производ-
ство» и студенческий конструкторский мара-
фон, «Ночь в музее двигателей: когда двигате-
ли оживают» в университетском Центре истории 
авиационных двигателей, а также экскурсию на 
предприятие «ОДК-Кузнецов».

В день закрытия форума директор Института 
двигателей и энергетических установок Виталий 
Смелов и генеральный конструктор ПАО «ОДК-
Кузнецов» Павел чупин вручили награды коман-
дам студентов Самарского университета им. Ко-
ролёва, победившим в конструкторском мара-
фоне и хакатоне «Цифровое производство». 

Пётр Слизевич, фото Ксении Потоцкой, 
Андрея Павлова и Олеси Ориной

Участник форума на экскурсии в Центре истории 
авиационных двигателей

инженерный центр: новые аддитивные технологии  
в двигателестроении

изучение процессов, происходящих внутри энергетических 
установок, – на пути к цифровым двойникам 

ДВУХДНЕВНый ВСЕРОССИйСКИй НАУчНО-ТЕХНИчЕСКИй ФОРУМ ПО ДВИГАТЕляМ И ЭНЕРГЕТИчЕСКИМ УСТАНОВКАМ 
ИМЕНИ Н.Д. КУЗНЕЦОВА СТАл ЦЕНТРОМ ДИСКУССИй ПО АКТУАльНыМ ВОПРОСАМ РАЗВИТИя ОТРАСлИ. 

Задаём Вектор раЗВития
авиационного и ракетного двигателестроения
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телеметрия

 Реализацию этой образовательной программы 
в Самарском университете им. Королёва в хо-
де Всероссийского научно-технического фору-
ма по двигателям и энергетическим установ-

кам обсудили представители предприятий ОДК и де-
вяти из 15 вузов – участников программы. В диало-
ге приняли участие и студенты, которые проходят об-
учение по этой программе.

В Самару приехали делегации МАИ, БГТУ  
«ВОЕНМЕХ» им. Д.Ф. Устинова, МГТУ им. Н.Э. Баумана,  
УУНиТ, ПНИПУ, ОмГТУ, РГАТУ и Самарского универ-
ситета им. Королёва. На встрече также присутство-
вали представители индустриального кластера: ге-
неральный конструктор ПАО «ОДК-Кузнецов» Павел 
чупин, делегации ПАО «ОДК-Сатурн» и ОКБ им А. 
люльки. Делегацию от АО «ОДК» возглавила руко-
водитель департамента управления знаниями и раз-
витием персонала подразделений НИОКР Татьяна 
Томилина.

Образовательная программа «Крылья Ростеха» 
затрагивает будущее предприятий Объединённой 
двигателестроительной корпорации. Инженеров но-
вой формации готовят 15 вузов – партнёров ОДК в 14 
городах страны, в том числе и в Самарском универ-
ситете им. Королёва. Студенты программы получа-
ют повышенную стипендию, углублённо изучают ан-
глийский язык и с первого курса оказываются в са-
мой гуще производственного процесса в цехах пред-
приятий ОДК.

 «Проект однозначно 
удачный. Это подтверж-
дают работодатели, ко-
торые работают со сту-
дентами – участника-
ми программы. Ребята 
получают те компетен-
ции, которые у работо-
дателей или их сотруд-
ников не было возмож-
ности получать. Мне 
нравится наблюдать за 
студентами програм-
мы «Крылья Ростеха», 
кажется, они изобрели 
вечный двигатель: сколько бы мы их ни нагружали, 
на вопрос: «Вы хотите ещё?», они отвечают: «Мы хо-
тим!». Студенты проекта «Крылья Ростеха» не толь-
ко обладают необходимыми предприятиям компетен-
циями, но и готовы участвовать в решении производ-
ственных задач уже со второго-третьего курса, когда 
появляются в цехах на практике», – отметила Татья-
на Томилина.

Она также поддержала предложения студентов 
по проведению слётов и олимпиады для участников 
проекта: «Интересная идея. Мы планируем провести 
в феврале научно-практическую конференцию для 
молодых сотрудников предприятий ОДК, и, думаю, 
пригласим на неё студентов – участников программы 
«Крылья Ростеха». Возможно, в ходе этой конферен-
ции проведём и слёт, и олимпиаду».

«По опыту многих студентов, которые вступили 
в «Крылья Ростеха», могу сказать, что участие в про-
грамме позволяет не только получить качественное 
образование, но и стать частью динамичного и инно-
вационного сообщества, где каждый из нас может ре-
ализовать свой потенциал и внести вклад в развитие 
авиационной промышленности, – отметил студент 
1-го курса «Крылья Ростеха» Ярослав Бондаренко. 
– От имени студентов выражаю искреннюю благодар-
ность представителям ПАО «ОДК-Кузнецов» и ИДЭУ 
за организацию форума. События такого масштаба 
вдохновляют нас на новые достижения и профессио-
нальный рост».  

Денис Загорулько, «Крылья Ростеха», 
4-й курс, 
фото Сергея Кирякова, «ОДК-Кузнецов»

 Участие в мероприятии приняли: 
делегация Института латинской 
Америки РАН под руководством 
директора Дмитрия Розенталя; 

представитель МИД России – предсе-
датель Совета ветеранов МИД России, 
чрезвычайный и полномочный посол Рос-
сии Валерий Морозов; представители ву-
зов Санкт-Петербурга и Казани, студен-
ты и учёные Самарского университета им. 
Королёва.

С приветствием в онлайн-форма-
те в адрес участников встречи обратил-
ся чрезвычайный и полномочный посол 
Мексики в Российской Федерации Эду-
ардо Вильегас Мехиас.

«В современном мире, полном вызо-
вов и возможностей, важность межкуль-
турного, делового и научного сотрудни-
чества не может быть переоценена. На-
ша задача – добиться взаимопонимания 
между нашими странами, создать плат-
форму для обмена знаниями, идеями 
и опытом. Давайте вместе открывать но-
вые горизонты, обмениваться мнением 
и строить будущее, в котором взаимное 
уважение и сотрудничество станут осно-
вой наших отношений», – отметил Эдуар-
до Вильегас Мехиас. 

Директор Института латинской Аме-
рики РАН Дмитрий Розенталь отметил, 
что Россия очень много потеряла в во-
просах изучения этого региона: «По раз-
ным причинам из этой темы ушли силь-
ные и опытные специалисты. По большо-
му счёту Институт латинской Америки 
РАН на сегодня является единственным 
комплексным центром изучения латин-
ской Америки в нашей стране. Мы долж-
ны исправить эту ситуацию, создавать ин-
фраструктуру для исследований, и толь-
ко одними московскими специалистами 
здесь не обойтись. Это нужно делать со-
обща, вместе с региональными универси-
тетами. Мы очень заинтересованы в со-
вместных научных проектах и образова-
тельных программах».

Дмитрий Розенталь предложил ру-
ководству университета подумать о соб-
ственной исследовательской програм-
ме ибероамериканского мира и передал 
в библиотеку университета книги, касаю-
щиеся данной тематики.

Председатель Совета ветеранов МИД 
России, чрезвычайный и полномочный 
посол России Валерий Морозов, рабо-
тавший послом в целом ряде латиноаме-
риканских стран, выразил уверенность, 
что конференция в Самаре позволит рас-
ширить и углубить знание и понимание 
тех процессов, которые происходят се-
годня в Западном полушарии нашей пла-
неты. «латинская Америка – часть дру-
жественного России мира. Роль и значе-
ние этого региона постоянно растут. Гло-
бализация позволила странам латинской 
Америки включиться в мировые процес-
сы, превратиться из объекта мировой по-
литики в субъект трансформации между-
народных связей», – сказал Валерий Мо-
розов. Он напомнил, что страны латин-
ской Америки не поддержали санкции 
в отношении России, не поставляют во-
оружение в зону конфликта и высказы-
ваются за дипломатические методы уре-
гулирования ситуации между Россией 
и Украиной. По его мнению, новые реалии 
и новые вызовы и угрозы требуют более 
углублённой исследовательской работы, 
результаты которой будут способствовать 
укреплению позиций нашей страны в ла-
тинской Америке.

Правительство Самарской области на 
заседании представлял Дмитрий Абра-
мов, руководитель департамента инве-
стиционной, инновационной политики 
и внешнеэкономических связей мини-
стерства экономического развития и ин-
вестиций. «Самарская область всегда 
была ориентирована на широкие меж-
дународные связи. Региональные ком-
пании, представители бизнеса в послед-
ние годы активно интересуются стра-
нами латинской Америки, мы получа-
ем запросы на участие в выставках, на 
помощь в поиске партнёров в этих стра-
нах», – сообщил Дмитрий Абрамов. Он 
поблагодарил Самарский университет 
им. Королёва за прекрасную организа-
цию встречи.

В Самаре члены Ассоциации иссле-
дователей ибероамериканского мира 
обсуждали актуальные вопросы, касаю-
щиеся социально-экономических и по-
литических трансформаций в странах 
региона, культурного обмена, а также 
научного взаимодействия с российски-
ми институтами и исследовательскими 
центрами. 

Анна Ситник, 
фото Олеси Ориной

«крылья 
ростеха» 
– успешный 
проект

будем изучать 
ибероамериканский мир

Татьяна Томилина, 
АО «Одк»

В рамках недели  
латинской Америки 
самарские студенты 
познакомились с канди-
датом политических наук, 
старшим научным сотруд-
ником, председателем 
Совета молодых учёных  
и специалистов института 
латинской Америки рАн 
Владимиром Голиней. 
рассуждая об истории реги-
она, эксперт отметил, что  
в последние десятилетия 
в этом регионе произошли 
глубокие экономические 
и политические транс-
формации, существенно 
изменившие облик латино-
американских стран и их 
место в мире

Подписана дорожная карта сотрудничества между Самарским университетом 
им. королёва, институтом латинской Америки рАн и Ассоциацией исследова-
телей ибероамериканского мира. Она предполагает проведение совместных 
научных и образовательных проектов и мероприятий, практик и стажировок 
студентов, выездных лекций, семинаров и мастер-классов

В начале октября на площадке Регионального центра развития публичной диплома-
тии и международных отношений имени Е.М. Примакова прошло выездное заседа-
ние Ассоциации исследователей ибероамериканского мира – региона, объединяю-
щего страны латинской Америки, Испанию и Португалию.
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исследования. Знания. Карьера

жилой отСеК

Путь В Науку мира

 Кирилл Мальгин окончил школу в Ди-
митровграде, сдал ЕГЭ по физике и ин-
форматике и решил поступать в Самар-
ский университет им. Королёва, посту-

пил на электронику и наноэлектронику.
В науку молодой человек пришёл не сра-

зу. Первые два года сосредоточился на учёбе. 
А вот с третьего курса начались спецпредме-
ты, и Кирилл попросил доцента кафедры нано-
инженерии Алексея Архипова выступить его 
научным руководителем.

«Алексея Владимировича я знал с первого 
курса: он вёл у нас материаловедение, потом – 
основы технологии, проектирование электрон-
но-компонентной базы», – рассказал Кирилл 
Мальгин. Дипломная работа была посвящена 
разработке метода диагностики электродиф-
фузионных отказов микросхем.

«Когда по электрической сети течёт ток, то 
происходит перенос массы проводящего ве-
щества из одного места в другое. И возника-
ют дефекты. То есть проводящие дорожки ста-
новятся в одних местах уже, в других шире. 
Там, где «магистраль» сужается, плотность 
тока возрастает, в какой-то момент эта часть 
микросхемы перегревается и происходит раз-
рыв», – объясняет Кирилл. Перед бакалавром 
стояла задача – разработать методику, кото-
рая позволила бы предсказать подобные раз-
рывы. И Кирилл предложил использовать тер-
мохромные жидкие кристаллы, которые меня-
ют свой цвет при нагреве. 

Наука настолько захватила Кирилла, что 
он без колебаний выбрал магистратуру Са-
марского университета им. Королёва. Ново-
испечённым магистрантам заведующий ка-
федрой наноинженерии, профессор Влади-
мир Павельев предложил попробовать свои 
силы на магистерской программе двойных ди-
пломов Самарского университета им. Королё-
ва и Сколтеха – «Фотоника и квантовые мате-
риалы». Кирилл Мальгин прошёл отбор, полу-
чил стипендию – 40 тысяч рублей в месяц, и 
отправился в Москву.

«В Сколтехе учебный процесс идёт полно-
стью на английском языке. Спасибо Светлане 
Авдейко, моему преподавателю английского 
в Самарском университете им. Королёва. Во 
многом благодаря её лекциям мои языковые 
навыки позволили без проблем влиться в об-
разовательный процесс. Проще было общать-
ся с однокурсниками, понимать лекции, вы-
полнять домашние задания», – отмечает Ки-

рилл. Кстати, домашних заданий в Сколково 
немного. Там полагают, что этот момент по-
зволяет сосредоточиться на исследованиях.

Система образования в Сколково построе-
на на индивидуальных образовательных тра-
екториях. чтобы завершить обучение, надо 
набрать определённое количество кредитных 
единиц, которые получаешь за прослушанные 
курсы. Кредиты поделены по секциям курсов: 
основная часть – ядро обязательных предме-
тов, научно-исследовательская, предприни-
мательская и опционная.

«У меня было два обязательных кур-
са: квантовая механика и основы фотони-
ки. Из опционной секции я выбрал курс по 
3D-моделированию в CAD-системах. Мне бы-
ли очень интересны курсы, связанные с угле-
родными наноматериалами, аэрозольными 
технологиями, катализом. Первые два нам 
преподавал Альберт Насибулин – специа-
лист в области синтеза, исследования меха-
низмов роста и применения наноматериалов. 
Он стал моим научным руководителем со сто-
роны Сколтеха. Катализ преподавал Дмитрий 
Красников, который был моим соруководите-
лем. В Самаре я изучил курсы по физике по-
верхностей и инженерное предприниматель-
ство», – рассказал о деталях Кирилл Мальгин.

Обучение в магистратуре на направлении 
«Фотоника и квантовые материалы» доказало 
преемственность образовательных программ 
двух университетов.

«Многие предметы, которые я изучал в Са-
маре, были полезны в магистратуре Сколко-
во. Очень сильно облегчила мне жизнь мате-
матика – базовый предмет, который нам пре-
подавал Марк Нечаевский. я благодарен ему 
как за знания по матанализу, линейной алге-
бре, так и за его колоссальный опыт, которым 
он с нами щедро делился. Полезными стали 
и такие предметы, как вакуумная техника, кур-
сы квантовых компьютеров и статической при-
кладной квантовой механики. Сидишь на лек-
ции в Сколково и понимаешь: это уже было!  
Очень выручили навыки работы с такой слож-
ной исследовательской техникой, как атом-
ный силовой микроскоп. Это довольно мощ-
ный инструмент диагностики, который позво-
ляет рассмотреть рельеф материала».

В магистратуре Кирилл разрабатывал спо-
соб синтеза перфорированного графена при 
помощи реакции Будуара. Сфера примене-
ния графена обширна. чаще всего – как эле-

мент систем, из которых нужно быстро отво-
дить тепло, так как графен характеризуется 
высокой теплопроводностью. Перфорирован-
ный графен потенциально применим в транзи-
сторах, в квантово-каскадных лазерах, в опти-
ческих поглотителях, фотонных кристаллах. 
Но зависит от конфигурации образца: перфо-
рации в плёнке могут быть более упорядочен-
ными или менее. Если они менее упорядочен-
ные, то сфера применения сужается и резуль-
таты будут не высокоточными. В синтезиро-
ванном Кириллом графене перфорация неу-
порядоченная и одинакова по своей форме. Но 
и такой материал может применяться в газо-
вых или биосенсорах.

«Результаты вдохновляющие. Полученные 
образцы мы изучали через оптический микро-
скоп, сканирующий электронный микроскоп 
и атомно-силовой микроскоп. Действительно, 
всё выглядит захватывающе. Интересно анали-
зировать, как реализовались мои идеи, – гово-
рит Кирилл. – В аспирантуре хочу продолжить 
эксперименты. Есть идеи, как сделать перфо-
рацию более упорядоченной. Да, методы упоря-
дочивания перфорации уже существуют, но мы 
хотим найти новую технологию, чтобы результат 
был конкурентоспособным». В аспирантуре мо-
лодой человек будет искать варианты примене-
ния перфорированного графена в приборах для 
физических исследований.

Одна из возможностей учёбы в Сколте-
хе – это работа над совместными проектами 
с другими университетами России и зарубе-
жья. Магистранты регулярно отправляются на 
стажировки в Санкт-Петербург, Харбин. Вес-
ной Кирилл прошёл стажировку в Сингапуре, 
где проводил эксперименты с полученными 
образцами перфорированного графена.

«В Сингапуре мы проводили эксперименты 
по выращиванию аморфного углерода в пер-
форациях графеновой плёнки. Образцы пер-
форированного графена подготовил в Сколте-
хе я, а выращивание аморфного углерода про-
исходило уже в Национальном университете 
Сингапура. Результаты были успешными. По-
тенциально это может открыть интересные 
физические свойства таких образцов. Пла-
нирую продолжать эксперименты над этой те-
мой уже в аспирантуре в Сколтехе и съездить 
вновь в Сингапур к научным партнёрам», – за-
ключил Кирилл Мальгин. 

Елена Памурзина, 
фото из архива Кирилла Мальгина

КИРИлл МАльГИН, ПЕРВый ВыПУСКНИК ПРОГРАММы ДВОйНыХ  
ДИПлОМОВ САМАРСКОГО УНИВЕРСИТЕТА ИМ. КОРОлёВА И СКОлТЕХА,  

О ТОМ, КАК ОБъЕХАТь ВЕСь СВЕТ В ПОИСКАХ ПОРИСТОГО ГРАФЕНА

телеметрия

 Наградили победителей конкурса 
для молодых учёных, приуроченно-
го к 300-летию Российской акаде-

мии наук. Авторы инновационных проек-
тов получили дипломы на площадке Рос-
сийской академии наук, обсуждали при-
кладное применение своих разработок 
с лидерами бизнеса и побывали в одном 
из ведущих R&D-центров страны.

Победителем из Самарской области 
стала Ирина Матвеева (на фото в цен-
тре), младший научный сотрудник на-
учно-исследовательской лаборатории 
«Фотоника», ассистент кафедры лазер-
ных и биотехнических систем Самарско-
го университета им. Королёва.

Ирина Матвеева заняла второе место 
в номинации «Генетика и биомедицина» 
с проектом «Методы анализа спектраль-
ных данных для диагностики новообразо-
ваний кожи». В рамках проекта разрабо-
тан новый метод быстрой и безболезнен-
ной диагностики злокачественной мела-
номы. По словам автора, разработан-
ный метод диагностики на основе ана-
лиза спектральных данных и изображе-
ний может быть использован в составе 
программного обеспечения систем авто-
матизированной скрининг-диагностики 
патологий кожи, что позволит выявлять 
опухоли кожи на ранней стадии развития 
во время обычных медосмотров.

Конкурс, направленный на поддерж-
ку инновационных разработок и исследо-
ваний в передовых областях науки, был 
запущен в конце 2023 года. В проекте 
приняли участие граждане Российской 
Федерации – молодые учёные либо ко-
манды студентов и молодых учёных. Они 
представили собственные научные раз-
работки и инновационные исследования 
в четырёх номинациях, соответствую-
щих приоритетным технологичным сфе-
рам: «Искусственный интеллект и кван-
товые технологии», «Альтернативные ис-
точники энергии», «Генетика и биомеди-
цина», «Новые материалы и химические 
процессы». На участие в конкурсе посту-
пило 347 заявок из 45 регионов России. 
Победителями стали авторы 16 научных 
разработок.

В рамках знакомства с высокотех-
нологичным бизнесом молодые учёные 
посетили новый центр фармацевтиче-
ской разработки «Биннофарм Групп» 
в Красногорске и обсудили потенци-
ал взаимодействия с представителями 
компании.  

Фото пресс-службы БФ «Система»

исследования 
ирины матвеевой 
поддержали в раН
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Достижения октября

выхоД в КоСмоС
клуб Unitis получил почётный 
статус «клуб ЮНеСко»

даяна Николаева прошла  
в финал «универвидения»!

Экспериментальная 
ракета взлетела  
на Восточном

«дуся» на «битве роботов»

мастер спорта  
по рукопашному бою

НаПиСаНа детСкая кНига о жиВотНых В коСмоСе

декан химического 
факультета денис 
Пушкин вошёл  
в состав  Научного 
совета российской 
академии наук по 
неорганической 
химии

клуб Самарского университета им. королёва присоеди-
нился к глобальной сети организаций, поддерживающих 
цели ООн в области образования, науки и культуры. Этот 
статус подтверждает высокий уровень деятельности клу-
ба и его вклад в развитие культурного и образовательного 
сотрудничества.
Unitis теперь может реализовывать проекты на междуна-
родном уровне, укрепляя связи между странами и способ-
ствуя формированию устойчивого будущего.

Первокурсница психологиче-
ского факультета Даяна Нико-
лаева стала финалистом на-
ционального музыкального 
проекта Росмолодёжи «Уни-
вервидение».

Девушка 13 лет занима-
ется вокалом. В её реперту-
аре – русские народные пес-
ни. Также она стала лауреа-
том «Российской студенче-
ской весны» 2024 года в но-
минации «Народное пение». 
В этом году Даяна поступи-
ла на специальность «психо-
лого-педагогическое образо-
вание» заочно.

Всего эксперты «Универ-
видения» отсмотрели 335 за-
явок из 66 регионов России. 
В очный тур попали 45 кол-
лективов (солисты, дуэты, во-
кальные ансамбли) из 39 ре-

гионов. Победитель проек-
та получит путёвку на «Рос-
сийскую студенческую весну» 
в 2025 году. 

Сейчас Даяна подбирает 
репертуар на очный этап, ко-
торый пройдёт в ноябре в Ка-
зани: нужно минимум 6 ком-
позиций, потому что предсто-
ит пройти через три конкурс-
ных выступления.

«Для меня музыка с само-
го детства была на одном из 
первых мест, и со временем 
ничего не изменилось: я не 
могу не петь! У меня от при-
роды народный голос, поэто-
му можно сказать, что народ-
ные песни сами выбрали ме-
ня. я очень люблю нашу куль-
туру и музыку», – прокоммен-
тировала выбор репертуара 
Даяна Николаева.  

Доцент кафедры программных си-
стем Александра Даниленко (жда-
нова) представляет новый проект по-
пуляризации космоса среди детей – 
книгу в стихах «Космические друзья: 
настоящие космические миссии бра-
тьев наших меньших» (4+).

Книга познакомит юных читате-
лей с удивительными фактами о пер-
вых животных, побывавших в космо-
се, важности исследований для науки 
и вдохновит их мечтать о собственных 
космических путешествиях.

«Всё начинается в детстве, – счи-
тает автор. – Многие великие учёные 
открыли свой путь благодаря искре, 

зажжённой в раннем возрасте. Даже 
Сергей Павлович Королёв, отец кос-
мической эры, впервые «заболел» не-
бом в 4 года, увидев полёт аэроплана».

Сейчас на платформе «Планета.ру» 
идёт сбор средств на издание книги.  

Команда студенческого конструкторского 
бюро RocketLAV в ходе фестиваля «Космос 
на Амуре», который проходит на космодро-
ме Восточный, успешно запустила экспе-
риментальную модель ракеты Altezza.

лев Зенченко, Владислав лаптев 
и Александр Облучков изготовили ракету 
Altezza, запустили её, выступили с презен-
тацией и заняли первое место в общем за-
чёте.

А уже 19 октября на учебном аэродроме 
университета в Смышляевке новички сту-
денческого объединения запустили свои 
первые макеты ракет, которые они собра-
ли за пять дней! 

Команда робототехнического клу-
ба ROBOTIC дебютировала на меж-
дународном чемпионате «Бит-
ва роботов». Самарский робот не 
смог преодолеть отборочных со-
ревнований, в которых участво-
вали 48 команд из России, Бе-
ларуси, Бразилии, Индии, Ирана 
и Китая. Однако полученный опыт  
команда обязательно учтёт при 
адаптации «Dusya 3.0» к следую-
щему сезону. 

Напомним, для участия в со-
ревнованиях, необходимо разра-
ботать «неуязвимого» бойца весом 
до 110 кг, который также способен 

довольно шустро передвигаться 
и выводить из строя противника. 

В клубе, кроме разработки «Ду-
си», ведётся работа сразу по не-
скольким направлениям робото-
техники: «Робособака» – изучение 
кинематики и создание своей ро-
бособаки; «Пушка Гаусса» – созда-
ние электромагнитной пушки Гаус-
са, одной из разновидностей уско-
рителя масс; «Мост между бере-
гами» – доставка грузов через 
Волгу; подводная робототехника; 
«Коллаборативный робот-манипу-
лятор с системой точного позици-
онирования». 

Руслана Саламова начинает второй год обу-
чения в Самарском университете им. Коро-
лёва в статусе мастера спорта по рукопаш-
ному бою!

В начале октября пришли документы, офи-
циально подтверждающие звание мастера 
спорта. Норматив Руслана выполнила ровно 
год назад, став победителем чемпионата Рос-
сии в Суздале.

Руслана в составе сборной страны стала 
также чемпионкой мира на чемпионате и пер-
венстве мира, который проходил в Орле. За 
победу боролись более 300 спортсменов из 
23 государств Европы, Азии, Африки, Южной 
Америки. 

Декан химического факультета, заведующий кафедрой неорганической 
химии Самарского университета им. Королёва, доктор химических наук 
Денис Валериевич Пушкин вошёл в состав Научного совета РАН по не-
органической химии.

«Считаю, что это признание самарской научной школы по неоргани-
ческой химии и кристаллохимии, созданной профессором Виктором Ни-
колаевичем Серёжкиным», – отметил Денис Пушкин. 

Среди основных своих задач в составе совета учёный назвал анализ 
состояния и тенденций развития отечественной и мировой науки в обла-
сти общей и неорганической химии; прогноз основных направлений фун-
даментальных исследований по общей и неорганической химии; форми-
рование новых академических и федеральных программ научных иссле-
дований; пропаганду результатов исследований российских учёных, из-
учение наследия выдающихся учёных России и популяризацию научных 
достижений; поддержку научных школ и молодых талантливых учёных.

Теперь в составе совета два представителя Самарского университе-
та им. Королёва, так как членом совета уже не первый год является ака-
демик РАН, профессор кафедры обработки металлов давлением Фёдор 
Васильевич Гречников. 
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как волонтёры рачейку спасали 

«жизнь – это игра, и сыграть 
её надо так, чтобы…»

Наталья илишкина:

 В субботу, 5 октября, в 6 часов 
утра автобус с командой из 
двадцати человек отправил-
ся от кампуса университета 

в штаб, который развернулся в селе 
Смолькино. 

Работники Рачейского лесниче-
ства подробно рассказали студентам, 
как вести себя на лесном пожаре. 

Так, например, на лесном пожаре 
нужно остерегаться деревьев с обу-
гленными корнями, в субботу они всё 
ещё стояли, но в любой момент могли 
начать падать, а предсказать падение 
невозможно. 

И вот волонтёры, взвалив на пле-
чи ранцы с водой для тушения, воо-
ружившись лопатами, граблями и ре-
спираторами, приступили к работе. 

Каждый на своём участке: сотрудни-
ки штаба распределяли волонтёров 
в зависимости от их подготовки. Ту-
шили оставшиеся догорающие и тле-
ющие участки вдоль кромки постра-
давшего квартала. 

Важно было не допустить распро-
странения огня за минерализован-
ную полосу – так называются вско-
панные участки земли, очищенные от 
горючих материалов до минерального 
слоя почвы, основное назначение ко-
торых задерживать распространение 
низового пожара. Необходимо было 
оставаться на расстоянии не менее 
десятка метров от этой «минполосы». 
Однако новые очаги иногда коварно 
увлекали волонтёров глубже в лес: 
хотелось ликвидировать как можно 
больше последствий пожара!

«Взаимодействие волонтёров 
и профессионалов – пожарных и лес-
ников – было организовано на высшем 
уровне, – говорит руководитель груп-
пы Самарского университета им. Коро-
лёва, доцент кафедры экологии и без-
опасности жизнедеятельности Ольга 
Калашникова. – Пожарные машины 
оперативно снабжали водой. А пере-
кус, который нам организовали прямо 
в лесу, позволил быстро восстановить 
силы и продолжить работу». 

Пожар в реликтовом Рачейском 
бору бушевал почти неделю. И хо-
тя задымлённость в лесу в субботу 

была минимальной, в очагах ослож-
няли ситуацию густой дым и едкий 
запах. Из-за плотности дыма бы-
ло невозможно оценить глубину по-
ражённых зон. В некоторых местах 
возникали открытые возгорания, 
которые оперативно тушились по-
жарными, небольшие очаги волон-
тёрам удавалось ликвидировать са-
мостоятельно.

«К сожалению, большая часть па-
мятника природы «Рачейская тайга» 
оказалась на пути огня. Сохранились 
лишь небольшие участки по краям 
тайги. Утрачены значительные тер-
ритории, где произрастали редкие 
для региона виды плаунов, грушанок 
и других северных видов, встречаю-
щихся в таком сочетании видов ис-
ключительно в этом месте, потеря-
ны и участки с реликтовыми сосна-
ми, – подвела итог экокатастрофе 
Ольга Калашникова. – Считаю, что 
такой выезд – отличный пример то-
го, что вместе мы способны преодо-
леть многие трудности, защищая при-
роду и сохраняя её для будущих поко-
лений. Уже в автобусе на пути в Са-
мару студенты говорили, что готовы  
были продолжать тушить ещё и ещё. 
Примечательно, что не успели мы за-
кончить работы, начал крапать до-
ждик». 

Елена Памурзина, 
фото Ольги Калашниковой

 Факультет филологии и журналистики 
посетила гостья из Москвы, спикер 
фестиваля «Время читать» и выпуск-
ница Куйбышевского государственно-

го университета Наталья Илишкина. 
Гостья начала с рассуждений о профессии 

писателя и филолога, которая в настоящее 
время трансформируется под влиянием новых 
форм коммуникации, искусственного интеллек-
та: «Самое главное – это держать в себе креа-
тивный стержень, потому что очевидно не скоро 
ИИ будет обладать тем креативом, который есть 
у людей», – убеждена писательница.

Наталья Илишкина – путешественница, по-
сле окончания учёбы в КГУ она уехала в Москву, 
а далее жизнь забрасывала её в разные уголки 
мира и в итоге сделала полиглотом, владеющим 
английским, испанским, японским и индонезий-
ским языками.

Приоткрывая тайны начала писательской 
деятельности, Наталья говорит, что писатель 
должен встретить и ухватить свой сюжет, и в 
её жизни сюжет «случился», когда ей было уже 
около 50 лет. Её, как человека, владеющего 
словом, ТСж попросило донести до жителей 

информацию о сложившейся коммунальной си-
туации, и эта коммуникация привела к тому, что  
Наталья Илишкина «вошла в литературу через 
сломанный канализационный насос» под псев-
донимом Ната Хаммер. Под этим псевдонимом 
был написан ряд сатирических романов:  «ТСж 
„Золотые купола“», «ООО „Удельная Россия“», 
«Корпорация чесс», причём писательница на-
зывает эти романы комиксами, так как они бога-
то иллюстрированы. 

Одной из своих дочерей писательница по-
святила роман «Школа.Точка.Ру». Для Натальи 
Илишкиной невероятно важна работа со сло-
вом и с той энергией, силой, которой оно об-
ладает. Автор делилась своими пророческими 
предвидениями, случившимися в этом романе. 
О писательском процессе Наталья говорит, что 
слово обладает настолько невероятной силой, 
что если нужна какая-то информация, то она бу-
дет «приходить» писателю. Для своего ещё не 
выпущенного романа писательнице нужно бы-
ло знать, как происходит судебное заседание, 
как устроена больница, и жизнь забрасывала её 
и в суд, и в больницу – и как посетителя-ухажи-
вающего, и как пациента.

Принимаясь за роман о четырёхвековой 
истории калмыцкого рода, об истории одной се-
мьи, живущей в огромной стране и сталкиваю-
щейся с трагическими событиями истории: Пер-
вой мировой войной, гражданской войной, ре-
прессиями 1930-х, Великой Отечественной  
войной и депортацией, Наталья изучала биогра-
фии и калмыцкий эпос, расспрашивала своего 
свёкра-калмыка, но приняться за этот труд ей 
было крайне непросто. Однако в пандемийный 
год, оказавшись запертой на даче и имея под 
руками целую библиотеку об истории монголов, 
калмыков, она начала работу над романом. 

На встрече присутствовала профессор лю-
бовь четырова, которая, являясь этнической 
калмычкой, поблагодарила автора за написа-
ние такого текста, который отражает жизнь на-
рода внутри многонациональной страны в пере-
ломные эпохи. 

Завершила Наталья Илишкина свой рассказ 
исполнением верлибра, написанного ею в рам-
ках курсов в Creative Writing School. Не обо-
шлось и без вопросов. Студенты интересова-
лись, как писательница справляется со страхом 
чистого листа и как «входит» в рабочий процесс 

создания текста, как подбирает материал и как 
работает с источниками, спрашивали о чита-
тельских предпочтениях и любимых писателях. 
Особо интересовались созданием обложек книг 
и «издательскими хитростями». 

По завершении встречи Наталья Илишкина 
подарила собравшимся открытки с надписью 
«Улан Далай» на калмыцком языке. 

Валерия Иванова, старший преподава-
тель кафедры русской и зарубежной лите-
ратуры и связей с общественностью,

фото Марии Губановой, 3-й курс

Обсуждение подготовки к Всероссийскому 
чемпионату «Битва роботов». клуб Robotic. 
2023 год

Горящая Рачейская  
тайга стала серьёзным  
испытанием для  
местных пожарных  
и лесников. На помощь 
огнеборцам пришли  
и волонтёры из Самар-
ского университета  
им. Королёва.

Писательница и выпускница Куйбышевского госуниверситета рассказала студентам, как созда-
ются произведения, которые попадают в шорт-листы современных литературных премий. 

наталья илишкина представила свой 
роман «Улан далай. Степная сага», 
вошедший в шорт-лист премии «ясная 
Поляна – 2024» и в лонг-лист премии 
«Большая книга»
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